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  华国锋同志撰文：
袁隆平是个什么样的人

袁 隆 平 生 前 曾
说 ： “ 你 们 都 不 知
道 ， 没 有 华 国 锋 支
持，我哪有那么大知
名度？”

1970年，常德召
开一场有关农业的知
识经验交流会，华国
锋直接点名要求袁隆
平参加。当听到袁隆
平说杂交科研存在某
些待解决的难题及技
术 问 题 时 ， 华 国 锋
安抚袁隆平道：“周
总理很关心杂交水稻
项目，希望它可以持
续下去，尽快取得成
功。”这给了袁隆平
很大的信心和鼓励。

1 9 7 5 年 1 2 月 2 0
日，袁隆平给华国锋
写了满满四页纸的汇
报信，并请他能当面
听 汇 报 。 听 完 汇 报
后，华国锋对杂交水
稻研究给予了高度评
价，且当即拍板：第
一，中央拿出150万
元 支 持 杂 交 水 稻 推
广，其中120万元给
湖南作为调出种子的
补偿；第二，由农业
部主持立即在广州召
开南方13省(市)杂交
水稻生产会议，部署
加速推广杂交水稻。

袁隆平在其《袁
隆平口述自传》中也
回 忆 说 ： “ 我 认 为
杂交水稻有今日的辉
煌，华老起了很重要
的领导作用。”

《袁隆平口述自
传》出版时，华国锋

同志欣然为其写序，
于是有了这篇文章。
而写下这篇文章的四
个月后，华国锋同志
就去世了，这是他生
前留下的最后一段文
字。

袁隆平是个什么
样的人

文：华国锋
我与袁隆平同志

相 识 ， 已 经 快 4 0 年
了。那是我在湖南工
作 的 时 候 ， 我 们 相
识 的 媒 介 ， 就 是 他
的杂交水稻研究。如
今，他已经是全中国
和全世界闻名的科学
家了，而我却垂垂老
矣！《袁隆平口述自
传》即将出版，编者
要我为该书写点儿什
么，我很愉快地接受
了这个任务。

袁隆平的杂交水

稻研究，始于20世纪
60年代，那是一个特
殊 的 历 史 时 期 。 由
于“四人帮”的疯狂
破坏，国家的经济秩
序被彻底搅乱，人民
生 活 非 常 困 苦 。 湖
南 本 来 是 一 个 农 业
大省，是历史上有名
的鱼米之乡，但那时
老百姓的温饱问题都
难以解决。我作为省
里的主要领导人，对
百姓的“吃饭”问题
非常忧虑。而且，毛
主席当时的“世界革
命”的思想，也促使
我们了解到全世界的
粮食问题的严重性。
为此，我好像在困难
中看到了一个亮点。

中国是传统的农
业大国，如果杂交水
稻研究取得成功，那
将 是 对 全 世 界 的 一
个 划 时 代 的 贡 献 。

毛主席对农业的高度
重视，鞭策我对这一
重大科研课题给予关
注。早在1970年，袁
隆平和他领导的科研
小组，经过几年的艰
苦努力，取得了突破
性的进展，湖南省领
导机关（那时中共湖
南省委尚未恢复，还
是“革委会”时期）
就对他们的成果给予
了充分的肯定。我和
袁隆平曾做过一次愉
快 的 交 谈 ， 他 的 坦
诚，他的质朴，他的
科学思维，他的科学
视野和宏观意识，都
给我很深刻的印象。
我告诉他，要将水稻
雄性不育系的材料，
拿到群众中去稿，并
要求有关地市和部门
大力支持。对于科学
研究，我是个外行。
但我知道，农业生产
要发展，就得依靠农
业科学的进步；而农
业科学的进步，离开
农民和土地，是不可
能成功的。作为一个
地方的领导人，支持
和 帮 助 他 的 科 研 项
目，是我的天职。大
概从那时候开始，我
们之间就建立了一种
友谊。

此后，杂交水稻
在湖南推广试验，取
得了成功。湖南的粮
食生产，迅速上了一
个新台阶。1975年，
我已经到北京工作。
他们为了将杂交水稻

向全国推广，碰到了
困难。我听取了他们
的汇报，决定从财政
上给予支持，并及时
要求南方13个省、市
立即行动，推广杂交
水稻。后来的实践证
明，杂交水稻的大面
积推广，取得了巨大
的成功。这不仅是袁
隆平的成功，也是社
会主义中国的成功。
袁隆平就是社会主义
中 国 的 一 个 当 代 神
农！我长期分享着他
们胜利的喜悦。

马克思说：“在
科学的道路上，从来
没有平坦大道。只有
那些不畏艰险在崎岖
小路上攀登的人，才
有可能达到光辉的顶
点。”我想：袁隆平
就是这样的人。本书
所记述的关于他从事
杂交水稻研究的详细
过程，以及蕴藏在这
一过程中的科学精神
和伟大人格，便是明
证。

现在，中国正处
在一个飞速发展的历
史时期。和世界上先
进的发达国家相比，
我们的科学技术还有
一定的差距。我们需
要千万个袁隆平。袁
隆平的奋斗精神在鼓
舞着我们，炎黄子孙
应该急起直追。

中华民族的伟大
复兴指日可待！

本 文 来 源 ： 《
袁 隆 平 口 述 自 传 》

2006年6月9日，袁隆平院士在京开
会期间，去华国锋同志家中探望，两

人手拉手，亲切交谈


